

<b>Zeitschrift:</b>	Der Traktor und die Landmaschine : schweizerische landtechnische Zeitschrift
<b>Herausgeber:</b>	Schweizerischer Verband für Landtechnik
<b>Band:</b>	30 (1968)
<b>Heft:</b>	8
<b>Rubrik:</b>	Die Seite der Maschinengemeinden

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 14.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Die Seite der Maschinengemeinden (MG)

---

## 5 Jahre Maschinengemeinde Bellach SO

Als im Jahre 1963 die Maschinengemeinde (M.G.) Bellach gegründet wurde, konnte niemand ahnen, welche Entwicklung ihr bevorstand. Zu diesem Zeitpunkt hatte nur die M.G. Schüpfen, als einzige in der Schweiz, eine einjährige Erfahrung hinter sich, so dass die Gründung einer M.G. noch ein recht grosses Wagnis war.

Dass aber dieser Zusammenschluss einem echten Bedürfnis entsprach, beweisen die folgenden Zahlen.

An der Gründungsversammlung waren 18 Bauern anwesend, aber bereits auf Ende 1963 waren es 31 Mitglieder. Die Mitgliederzahl sowie der Umsatz haben von Jahr zu Jahr zugenommen.

1963: 31 Mitglieder 26 000 Fr. Umsatz. 1964: 33 Mitglieder 34 000 Fr. Umsatz. 1965: 36 Mitglieder 50 500 Fr. Umsatz. 1966: 38 Mitglieder 75 000 Fr. Umsatz. 1967: 41 Mitglieder 97 000 Fr. Umsatz.

Heute sind in Bellach sämtliche Landwirte Mitglied der M.G. Im weiteren sind noch 6 Betriebe aus Solothurn und 5 aus Langendorf der M.G. angeschlossen. Somit hat unsere M.G. die maximale Grösse erreicht und eine weitere Ausdehnung dürfte nicht mehr in Frage kommen. Sicher darf festgestellt werden, dass die M.G. jedem Betrieb wesentliche Einsparungen beim Zukauf von neuen Maschinen gebracht hat und zudem die Möglichkeit gibt, alle fehlenden Maschinen zu angemessenen Bedingungen zu mieten.

Als Vergleich diene eine andere solothurnische Gemeinde, wo 15 meist 4-reihige Kartoffelsetzgeräte vorhanden sind, die alle mit zusätzlicher Hackeinrichtung für Kartoffeln und Zuckerrüben ausgerüstet sind. Ihr, der M.G. Bellach, genügen zwei solche Geräte für Kartoffeln und vier Traktorhackgeräte für Zuckerrüben für die gleiche Arbeit. In dieser Gemeinde werden wohl etwas mehr Kartoffeln gepflanzt, dafür aber weniger Zuckerrüben als in Bellach. Das ist doch ein krasses Beispiel, wieviel Geld die Bauern ausgeben für Maschinen und Geräte, die sie ganz unmöglich auslasten, geschweige denn amortisieren können. Es ist schade, dass im Kanton Solothurn der Gedanke des gemeinsamen Maschineneinsatzes noch nicht mehr Eingang gefunden hat. Es wäre sicher eine dankbare Aufgabe unserer landwirtschaftlichen Schule Wallierhof, unsere jungen Bauernsöhne vermehrt auf das sehr aktuelle Problem der Maschinengemeinde aufmerksam zu machen.

H.

Vor dem Abbiegen nach links **rechtzeitig** zurückschauen, und die Absicht zur Richtungsänderung gleich anschliessend bekanntgeben!